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Niederschrift über die 11. Sitzung des Ausschusses für Schule, Jugend und 
Sport am Donnerstag, 05.11.2020, 18:30 Uhr im  Ratssaal 

 

Anwesend : 
 

Vorsitzende/r 
Herr Matthias Radeck-Götz  

Mitglieder 
Frau Bettina Bahrs  
Herr Martin Bruns  
Frau Helma Burazerovic  
Herr Andreas von Gropper  
Herr Michael Jäger  
Herr Henry Lucassen  
Frau Mamke Romey  

stellvertretende Mitglieder 
Herr Dr. Torsten Walther als Vertretung für Frau Elke Kummetz 

Protokollführung 
Herr Martin Gutzeit  

Von der Verwaltung 
Frau Astrid Jessen  
Herr Bürgermeister Gunnar Koech  
Frau Petra Zabel  

Sachverständige 
Herr Andreas Gniech Als Sachverständiger zum TOP 8. 
Frau Tepper Als Sachverständige zum TOP 8 
 
 

Entschuldigt: 
 

Mitglieder 
Herr Jann- Wilhelm Kleinhenz  
Frau Elke Kummetz  
Herr Dr. Carsten Stemich  
 
 

 

Öffentlicher Teil 

 
Top  1 - 11. Sitzung des Ausschusses für Schule, Jugend und Sport v. 
05.11.2020 
Eröffnung der Sitzung durch den Vorsitzenden und Feststellung der ordnungs-
gemäßen Einladung, der Anwesenheit und der Beschlussfähigkeit 
 
Der Vorsitzende eröffnet um 18.30 Uhr die Sitzung, begrüßt alle Anwesenden, insbesondere 
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Herrn Gniech vom Ortsjugendring sowie Frau Tepper von der Diakonie und stellt die ord-
nungsgemäße Einladung sowie die Beschlussfähigkeit fest. Im Anschluss verpflichtet der 
Vorsitzende Frau Tepper und Herrn Gniech als Sachverständige zum TOP 8.   

 
 
 
 
Top  2 - 11. Sitzung des Ausschusses für Schule, Jugend und Sport v. 
05.11.2020 
Anträge zur Tagesordnung mit Beschlussfassung über die Nichtöffentlichkeit 
von Tagesordnungspunkten 
 
Anträge zur Tagesordnung liegen nicht vor und werden zum jetzigen Zeitpunkt auch nicht 
gestellt. Es besteht Einvernehmen, da Herr Dr. Jan Engling sich unter den Zuhörern befindet, 
ihm am Ende der Sitzung Gelegenheit zu geben, das Konzept zur Gründung einer Freien 
Schule in Ratzeburg vorzustellen.  

 
 
 
 
Top  3 - 11. Sitzung des Ausschusses für Schule, Jugend und Sport v. 
05.11.2020 
Beschluss über Einwendungen zur Niederschrift vom 13.08.2020 
 
Einwendungen zum Inhalt werden nicht erhoben; Änderungen und/oder Ergänzungen wer-
den nicht gewünscht. Somit gilt die Niederschrift als genehmigt. 

 
 
 
 
Top  4 - 11. Sitzung des Ausschusses für Schule, Jugend und Sport v. 
05.11.2020 
Bericht über die Durchführung der Beschlüsse aus der Sitzung vom 13.08.2020 
Vorlage: SR/BerVoSr/220/2020 
 
Der ASJS nimmt den Bericht zur Kenntnis.  

 
 
 
 
Top  5 - 11. Sitzung des Ausschusses für Schule, Jugend und Sport v. 
05.11.2020 
Bericht der Verwaltung 
 
 
 
 
 
Top  5.1 - 11. Sitzung des Ausschusses für Schule, Jugend und Sport v. 
05.11.2020 
Bericht der Verwaltung; hier: Aktuelles aus dem Fachbereich 4 
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Vorlage: SR/BerVoSr/221/2020 
 
Seniorenbeirat: Auf Nachfragen aus der Mitte des Gremiums erläutert Herr Koech wie es zu 
den Differenzen zwischen den Seniorenbeiratsmitgliedern gekommen ist.  Die Umstellung 
des Verfahrens zur Bildung des Seniorenbeirates (von Wahl zur Benennung) hatte darauf 
keinen Einfluss. Die Differenzen resultieren aus den unterschiedlichen Sichtweisen der Mit-
glieder.  
 
Wahl des Jugendbeirates: Herr Koech informiert die Ausschussmitglieder über den aktuellen 
Stand der anstehenden Wahl zum Jugendbeirat. Des Weiteren berichtet er darüber, dass zur 
Unterstützung des Jugendbeirates bei der Organisation und Durchführung der anstehenden 
Wahl eine Honorarkraft auf 450,00€ Basis bis zum 31.12.2020 eingestellt wurde. Der Vorsit-
zende kritisiert, dass bei der Personalie kein “glückliches Händchen” bewiesen wurde und es 
sich um kein gutes Zeichen an die Stadtverwaltung und diesen Ausschuss handelt, da gera-
de die Person als Honorarkraft eingestellt wurde, die in einem Artikel der LN vom 03.07.2020 
der Stadtvertretung und diesem Ausschuss insbesondere Desinteresse am Jugendbeirat und 
jahrelange schlechte Kinder- und Jugendpolitik vorwarf. Der LN-Artikel wurde seitens Herrn 
Bürgervorsteher Feußner in der Sitzung der Stadtvertretung am 21.09.2020 scharf gerügt 
und die darin enthaltenen Vorwürfe energisch zurückgewiesen.   
 
Stadtjugendpflege: Herr Koech berichtet, dass der neue Stadtjugendpfleger seinen Dienst im 
Fachbereich 4 am 02. November 2020 aufgenommen hat.  
 
VHS: Der Bürgermeister erläutert zur aktuellen Lage der VHS. Die Raumvergabe in der 
ehemaligen Ernst-Barlach-Realschule müsste konzipiert und verwaltet werden. Für diese 
Koordination bedarf es Personal. Ferner sind die erforderlichen Hausmeistertätigkeiten mit 
dem vorhandenen Personal nicht zu leisten. Er würde es begrüßen, der geplanten Freien 
Schule auch Räumlichkeiten der VHS zur Verfügung stellen zu können.  
 
Lauenburgische Gelehrtenschule (Digitalpakt): Herr Koech macht weitere Ausführungen zum 
Sachstand. Er erläutert, dass für die Umsetzung der Digitalisierung der LG eine Projektlei-
tung zur Ausschreibung und Einhaltung des Vergaberechts nötig ist und die Schulleitung sich 
diesbezüglich uneinsichtig zeigt. Ferner ist für die Umsetzung des Digitalpaktes und die künf-
tige IT-Betreuung aller Schulen in Ratzeburg eine zusätzliche Stelle notwendig. Er regt an, 
die Stelle im Schulverband RZ einzurichten. 
 

 
Der ASJS nimmt den Bericht zur Kenntnis.  

 
 
 
Top  5.2 - 11. Sitzung des Ausschusses für Schule, Jugend und Sport v. 
05.11.2020 
Bericht der Verwaltung; hier: Kita-Bedarfe 
 
Herr Gutzeit berichtet über die aktuellen Bedarfe im Bereich der Kindertagesstätten. Die 
KiTas sind voll ausgelastet. Es sind derzeit 489 Kinder in den KiTas angemeldet. Für die Mo-
nate November und Dezember befinden sich aktuell 14 Kinder (8-U3 und 6- Ü3 Kinder) auf 
der Warteliste. Diese werden ggf. über das Kreisjugendamt vermittelt. Die KiTa-Bedarfe wer-
den voraussichtlich im Frühjahr 2021 über einen kommunalen Ausschuss des Kreises Her-
zogtum Lauenburg anhand einer Bedarfsanalyse betrachtet. 
Herr Koech und Herr Gutzeit beantworten Fragen zum geplanten Neubau einer KiTa in der 
Seedorfer Straße. Es werden derzeit alle relevanten Fördermöglichkeiten geprüft.  
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Der ASJS nimmt den Bericht zur Kenntnis.  

 
 
 
Top  5.3 - 11. Sitzung des Ausschusses für Schule, Jugend und Sport v. 
05.11.2020 
Bericht der Verwaltung; hier: Resolution der Stadt Ratzeburg 
Vorlage: SR/BerVoSr/223/2020 
 
Ergänzend zur Vorlage berichtet Herr Koech, dass durch die Kita-Reform anhand der vorlie-
genden Berechnungstools für den Haushalt 2021 eine voraussichtliche Mehrbelastung in 
Höhe von 800.000€ ermittelt wurde. Änderungen können jederzeit eintreten. Das Gesetzge-
bungsverfahren ist noch nicht abgeschlossen. 

 
Der ASJS nimmt den Bericht zur Kenntnis. 

 
 
 
Top  6 - 11. Sitzung des Ausschusses für Schule, Jugend und Sport v. 
05.11.2020 
Fragen, Anregungen und Vorschläge von Einwohnerinnen und Einwohnern 
 
Herr Gniech vom Ortsjugendring bittet um Unterstützung. Der Ortsjugendring benötigt eine 
Zuwendung in Höhe von 200,-- €, um gegenüber dem Kreis eine Förderfähigkeit in Höhe von 
80 % für Großspielgeräte zu erhalten. 
Es besteht Einvernehmen im ASJS, die Mittel aus dem Haushalt 2020 zu akquirieren. Herrn 
Gniech wird sich zur Abstimmung der Einzelheiten mit der Verwaltung in Verbindung setzen.  

 
 
 
 
Top  7 - 11. Sitzung des Ausschusses für Schule, Jugend und Sport v. 
05.11.2020 
Sportlerehrung 
Vorlage: SR/BeVoSr/346/2020 
 
Nach kurzer Diskussion fasst der ASJS folgenden 
    

 
Beschluss: 
Der ASJS beschließt, aufgrund der Corona-Bedingungen die Ehrung verdienter Sportler im 
Jahr 2021 auszusetzen. Ein Arbeitskreis, dem je ein Mitglied der Fraktionen, Herr Schröder 
und ein/e Mitarbeiter/in der Verwaltung angehören werden, wird für die Durchführung der 
Sportlerehrung ab dem Jahr 2022 ein neues Konzept erarbeiten und dem ASJS vorstellen. 
 

 
Ja 9  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   
 
Top  8 - 11. Sitzung des Ausschusses für Schule, Jugend und Sport v. 
05.11.2020 
Gewährung von Zuschüssen für das Haushaltsjahr 2021 
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Auf Antrag von Herrn Erster Stadtrat Bruns ergeht folgender  
 
Beschluss: 
Der ASJS beschließt, die Tagesordnungspunkte 8.1 bis 8.3 zusammenzufassen, unter TOP 
8 zu behandeln und das Budget für die Gewährung von Zuschüssen auf 15.000€ zu begren-
zen.  
 
9 Ja   0 Nein   0 Enthaltungen   0 Befangen 
 
 
 
Frau Tepper von der Diakonie stellt das Projekt Hippy (Home Interaction for Parents of Pre-
school Youngsters = „Hausbesuchsprogramm für Eltern mit Kindern im Vorschulalter“) vor. 
Das Programm unterstützt bildungsbenachteiligte Eltern dabei, ihre drei- bis sechsjährigen 
Kinder zu Hause in der Entwicklung zu fördern. Eltern mit Migrationshintergrund werden 
besonders angesprochen. 
Im Anschluss beantwortet Frau Tepper Fragen aus der Mitte des Gremiums. Es handelt sich 
im Wesentlichen um eine bedarfsgerechte Familienbegleitung. Das Projekt läuft immer über 
24 Monate. Die Familien werden beispielsweise in Themen wie Ernährung, Gesundheit, Be-
schäftigung der Kinder angeleitet. Die Kosten zur Betreuung von 12 Familien betragen rund 
30.000,00 € bis 35.000,00 €. Das Projekt wird wiederholt in Ratzeburg durchgeführt. Die Zu-
schussbeantragung bei der Stadt Ratzeburg erfolgt in diesem Jahr erstmalig für das Haus-
haltsjahr 2021. 
 
 
Nach Beschlussfassung verlassen Herr Gniech und Frau Tepper die Sitzung. 
  

 
Beschluss: 
Der ASJS beschließt, im Haushaltsjahr 2021 einen Gesamtzuschuss in Höhe von 15.000,-- € 
für die Wohlfahrtspflege, den Ortsjugendring und die Diakonie zu veranschlagen und diesen 
wie folgt auf die Antragsteller zu verteilen: 
 

 Soziale Einrichtung   2020 erhalten   

  beantragt erhalten Betrag 

Alkohol- und Drogenberatung 6.500,00 € 5.500,00 € 3.000,00 € 

Der Paritätische für Selbsthil-
fekontaktstelle KIBIS  

2.000,00 € 1.500,00 € 1.500,00 € 

Deutsche Multiple-Sklerose 
Gesellschaft 

kein Betrag 
genannt  

1.000,00 € 500,00 € 

Evangelische Familienbil-
dungsstätte  

1.000,00 € 1.000,00 € 1.000,00 € 

Hilfe für Frauen in Not e.V. 4.533,92 € 3.533,92 € 3.000,00 € 

Schuldnerberatung Diakoni-
sches Werk  

1.000,00 € 1.000,00 € 1.000,00 € 
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Ortsjugendring   2.000,00 € 

Projekt HIPPY der Diakonie   3.000,00 € 

  

 15.000,00 € 

 
 

 
Ja 9  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   
 
Top  8.1 - 11. Sitzung des Ausschusses für Schule, Jugend und Sport v. 
05.11.2020 
Gewährung von Zuschüssen für das Haushaltsjahr 2021; hier: Förderung der 
Wohlfahrtshilfe 
Vorlage: SR/BeVoSr/338/2020 
 
Siehe TOP 8 
  

 
 
 
 

 
 
 
Top  8.2 - 11. Sitzung des Ausschusses für Schule, Jugend und Sport v. 
05.11.2020 
Gewährung von Zuschüssen für das Haushaltsjahr 2021; hier: Förderung des 
Ortsjugendringes Ratzeburg e.V. 
Vorlage: SR/BeVoSr/340/2020 
 
Siehe TOP 8 

 
 
 
 
Top  8.3 - 11. Sitzung des Ausschusses für Schule, Jugend und Sport v. 
05.11.2020 
Gewährung von Zuschüssen für das Haushaltsjahr 2021; hier: Förderung des 
Projektes HIPPY der Diakonie 
Vorlage: SR/BeVoSr/358/2020 
 
Siehe TOP 8 

 
 
 
 
Top  9 - 11. Sitzung des Ausschusses für Schule, Jugend und Sport v. 
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05.11.2020 
Neufassung der Satzung über die Erhebung von Gebühren für die Benutzung 
der Obdachlosenunterkünfte der Stadt Ratzeburg 
Vorlage: SR/BeVoSr/337/2020 
 
In der Sitzung der Stadtvertretung am 21.09.2020 wurde beschlossen den Tagesordnungs-
punkt in den ASJS zu verweisen.  
 
Das Gremium diskutiert und berät über die Formulierung des § 3 Satz 3 „Minderjährige Kin-
der haften als Schuldner/ Gesamtschuldner, sofern sie über eigenes Einkommen verfügen“. 
 
Anschließend wurde folgender Beschluss gefasst.  

 
Beschluss: 
 
Der Ausschuss für Schule, Jugend und Sport empfiehlt, der Finanzausschuss empfiehlt, der 
Hauptausschuss empfiehlt, die Stadtvertretung beschließt 
 
die der Vorlage als Anlage beigefügte „Satzung über die Erhebung von Gebühren für die Be-
nutzung der Obdachlosenunterkünfte der Stadt Ratzeburg“ unverändert zu beschließen. 
 

 
Ja 7  Nein 2  Enthaltung 0  Befangen 0   
 
Top  10 - 11. Sitzung des Ausschusses für Schule, Jugend und Sport v. 
05.11.2020 
Haushaltsplan der Stadt Ratzeburg für das Haushaltsjahr 2021 
Vorlage: SR/BeVoSr/343/2020 
 
Die Verwaltung beantwortet Fragen aus der Mitte des Gremiums und wird bezüglich der fol-
genden Haushaltsstellen um weitere Auskünfte gebeten:   
 

1. 4515.6008 Veranstaltungen Stadtjugendpflege 
2. 4515.5313 Miete Lagerräume 
3. 4515.1780 Zuschuss Kreisjugendring (Einnahmehaushaltsstelle) 

 
4. 230.9350 Erwerb beweglicher Sachen 
5. 230.6558 Drogen-/Suchtprävention 

 
Anmerkung des Protokollführers: 
 
Zu 1.: In 2020 fanden keine Veranstaltungen der Stadtjugendpflege statt. Geringe Kosten 
sind zwar entstanden, wurden aber durch Endabrechnungen aus dem Vorjahr kompensiert, 
so dass noch Haushaltsmittel in Höhe von 3.171,21€ zur Verfügung stehen. In 2019 wurden 
für die Veranstaltungen Oster- und Sommerferienprogramm, Sommerfest der DLRG, Kinder-
fasching, Drachenfest, Helferessen u.V.m. 2.784,33€ ausgegeben. 
 
Zu 2.: Gemäß Vereinbarung zwischen der Stadt Ratzeburg und dem Offenen Kanal Lübeck 
zahlt die Stadt RZ aus dem Sachgebiet Jugend 50,00€ monatlich für die Nutzung des städti-
schen Gebäudes auf dem Sportplatzgelände der LG. Diese HHSt. korrespondiert mit der 
Einnahmehaushaltstelle 231.1400 (Sachgebiet Sportplatz LG).  
 
Zu 3.: Im Rahmen der Aktion Ferienpass 2019 erhielt die Stadtjugendpflege auf Antrag über 
den Ortsjugendring einen Zuschuss in Höhe von 329,15€ vom Kreisjugendring für die durch-
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geführten Ausfahrten innerhalb des Sommerferienprogrammes.  
 
Zu 4.: Die LG wurde seitens der Verwaltung gebeten eine Liste über die angeschafften Ge-
genstände bis zur nächsten Ausschusssitzung zu erstellen.  
 
Zu 5.: in 2015 wurden 5.560,00€ für Suchpräventive Maßnahmen ausgegeben. In den Folge-
jahren betrug das Anordnungssoll:  
 
2016  2.940,00€ 
2017  2.640,00€ 
2018  5.310,00€ 
2019  4.070,00€ 
2020  bisher 0,00€ 
 
Nach weiterem regem Austausch innerhalb des Gremiums besteht Einvernehmen über die 
Vertagung dieses Tagesordnungspunktes abzustimmen.  

 
Beschluss:  
 
Der ASJS beschließt, den Tagesordnungspunkt auf die nächste Ausschusssitzung zu 
vertagen. Die Verwaltung wird gebeten, die für den ASJS relevanten Haushaltsstellen 
um das Anordnungssoll zu ergänzen.   

 
Ja 7  Nein 0  Enthaltung 2  Befangen 0   
 
Top  11 - 11. Sitzung des Ausschusses für Schule, Jugend und Sport v. 
05.11.2020 
Anträge 
 
Anträge liegen nicht vor und werden nicht gestellt. 

 
Beschluss: 
 

 
 
 
Top  12 - 11. Sitzung des Ausschusses für Schule, Jugend und Sport v. 
05.11.2020 
Anfragen und Mitteilungen 
 
Herr Dr. Jan Engling berichtet zum Konzept einer Freien Schule in RZ (in freier Trägerschaft) 
und beantwortet Fragen aus der Mitte des Gremiums. Es werden für die Umsetzung des 
Konzepts Räumlichkeiten gesucht. Räumlichkeiten in der ehemaligen Ernst-Barlach-
Realschule wären hierzu geeignet.  
 
Frau Zabel teilt im Anschluss mit, dass die Dom-KiTa an einer Bundesstudie teilnimmt. Die 
Studie befasst sich mit dem statistischen Befall von KiTa-Kindern im Alter von 1-6 Jahren. 
Nur 1% der Kinder waren bundesweit mit dem Corona-Virus infiziert. 
 
Die Ausschussmitglieder einigten sich, in der nächsten ASJS-Sitzung folgende Tagesord-
nungspunkte zu behandeln:  
 

1. Antrag Freie Schule Ratzeburg 
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2. Haushalt 2021 
3. Finanzierungsvereinbarungen mit den KiTa-Trägern 
4. Förderfähigkeit Neubau KiTa Seedorfer Straße 

 
Das Gremium zeigte sich einverstanden damit, dass die Sitzungsunterlagen mit Ausnahme 
der Tagesordnung aufgrund der personellen Situation im Fachbereich 4 nachgereicht werden 
können. 
 
Nächste Sitzung ASJS: 
  
Termin 26. November 2020, 18.30 Uhr, im Ratssaal 
 
Unter Ausschluss der Öffentlichkeit berichtet Herr Koech über eine Personalie aus dem 
Fachbereich 4, die die Umsetzung des Digitalpaktes Schulen und die Thematik Finanzie-
rungsvereinbarungen KiTas mit begleiten sollte.  

 
 
 
 
Top  13 - 11. Sitzung des Ausschusses für Schule, Jugend und Sport v. 
05.11.2020 
Schließung der Sitzung durch den Vorsitzenden 
 
Der Vorsitzende schließt die Sitzung.  

 
 
 

 
 
 
 
 
Ende: 21:43 
 
gez. Matthias Radeck-Götz gez. Martin Gutzeit 
Vorsitzende/r Protokollführung 
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